

275 SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADAEL MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, Tnte.General Enrique Ciriani Santa Rosa, General Luis Vignes Rodríguez, General Marcial Rubio Escudero, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Benigno Sierralta Gutierrez, señor José Fernández Pinillos, Dr. Luis Ulloa Sánchez, Dr. Félix Denegri Luna, señor Victor Salazar Vera y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el Dr. Augusto Tamayo Vargas, el Dr. José Agustín de la Puente Candamo, el Dr. Guillermo Durand Flórez y el Dr. Javier de Belaunde.

Se dio lectura al Acta de la Sesión anterior N° 274 del martes 19 de noviembre de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dio lectura a las siguientes comunicaciones.

Del Alcalde de Chorrillos y del Rector de la Universidad Particular Ricardo Palma, agradeciendo la medalla conmemorativa de Junín.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, agradeciendo la donación de 100 ejemplares del folleto "Canto a Bolívar", 100 ejemplares de "La Campaña de Junín y Ayacucho" del General Felipe de la Barra, 150 ejemplares del folleto "Junín y Ayacucho" y 30 ejemplares del folleto "Homenaje a la Victoria de Junín".

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, agradeciendo la remisión de 50 partituras para orquesta y banda y 25 partituras para piano de la Marcha del Sesquicentenario.

Del Presidente de la Sociedad de Geografía e Historia "Sucre" de Bolivia, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

Del Presidente del CEHMP invitando a la actuación cívico-académica, el día viernes 29 del presente, en cuyo acto se incorporará como miembro de número al Dr. Teodoro Casana Robles.- Se acordó agradecer.

Del Alcalde de Quinua, invitando al señor Presidente al acto central del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.- Se acordó agradecer.

Del Presidente del Club Departamental Ayacucho, de Ayacucho, solicitando una bandera con su asta para colocarla en el cerro Condorcunca.- Se acordó manifestarle que el lugar no es conveniente y la bandera requiere seguridad.

Del Prefecto de Lambayeque, solicitando un trofeo para el Clásico "Sesquicentenario de la batalla de Ayacucho" a correrse en el Hipódromo Santa Victoria de esa ciudad el 9 de diciembre.- Se acordó enviar un trofeo.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta,

remitiendo el Orden de Ceremonial N° 02 (COMISES) del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.- Se tomó nota.

Del Secretario General del Primer Ministro, transcribiendo el texto de la Resolución Ministerial N° 0087-74, que autoriza a la Comisión Nacional a vender en sus oficinas y al contado, cien colecciones en tomos sueltos de la Colección Documental, a razón de S/.200.00 cada volumen, con el descuento del 40% igual al fijado a las librerías y distribuidoras.

Del Secretario General del Primer Ministro, transcribiendo el texto del Decreto Supremo N° 027-74, que declara feriado en todo el país el 9 de diciembre, en homenaje al sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.

#### INFORMES ORALES

El señor General Presidente informó acerca del viaje efectuado a la ciudad de Ayacucho, para inspeccionar las obras del monumento y del Museo de Sitio de la Quinua, habiéndolo acompañado el General Luis Vignes Rodríguez, el Dr. Gustavo Pons Muzzo, el Dr. Estuardo Núñez Hague, el Dr. Benigno Sierralta Gutierrez, el señor Alberto Rosas Siles, el Tnte. Coronel Alcides Velazco Aragón, cuatro Generales de la ADOGEN, dos miembros del Club Huamanga y del Club Ayacucho y el personal auxiliar. Dijo que tanto en el monumento como en el Museo de Sitio las obras están casi terminadas, faltando muy poco, de lo que dará cuenta el General Luis Vignes Rodríguez en la estación respectiva.

Informó que el Presidente de la Comisión Mixta le había solicitado la relación de los miembros de la Comisión Nacional que viajarán a Ayacucho para asistir el 9 de diciembre a la ceremonia de inauguración del monumento. Hecha la consulta respectiva, ofrecieron acompañar al señor General Presidente, el General Luis Vignes Rodríguez, el Dr. Luis Ulloa Sánchez, el Dr. Benigno Sierralta Gutierrez y el señor Víctor Salazar Vera.

Informó haber cursado un oficio al Primer Ministro, solicitando el nombramiento de una comisión para recepcionar las obras del Pabellón de Tropa y el acondicionamiento de los Talleres y Galpones en el Cuartel B.I.39, por estar terminadas.

Informó que el Comité de Damas del Club Departamental Ayacucho, en la visita efectuada a su Despacho, había solicitado el apoyo de la Comisión Nacional para la adquisición de diez banderines a razón de S/.100.00 cada una, como una contribución a la obra que vienen realizando.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó el plan de distribución de la medalla conmemorativa de la batalla de Ayacucho, al que se dio lectura, que fue aprobada con las modificaciones sugeridas.

Presentó varios modelos de estuches para la medalla conmemorativa de Ayacucho, destinada a las personalidades invitadas al sesquicentenario.- Fue aprobado el modelo de la casa Estuche París, a razón de S/.35.00 la unidad más el impuesto.- Se acordó mandar hacer 200 estuches por S/.8,120.00.

Informó haber recibido el pedido de la señora Cavero Egúzquiza, para adelantar tres días la invitación al general Carlos

Alberto Salas, Presidente del Instituto Sanmartiniano de Buenos Aires al IV Congreso de Sociedades Bolivarianas, a partir del 11 de diciembre próximo.- Se acordó el pedido, así como la reservación de la habitación en el Círculo Militar del Perú, a partir de la fecha indicada.

Informó que están en prensa los folletos: "A la Victoria de Ayacucho", "Museo de Sitio de Quinua" y "Real Felipe", con el mismo formato y tipo de ilustraciones que el folleto "Homenaje a la Victoria de Junín", los que estarán impresos antes del 9 de diciembre. Dijo haber recibido el encargo del General Oscar Molina, Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, para reservar 500 ejemplares de cada uno de estos folletos para su distribución a las personalidades invitadas a los actos del sesquicentenario.- Sometido al voto fue aprobado.

Solicitó la compra de Canastas de Navidad para el personal de la Comisión Nacional y el personal de empleados de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia, por la suma de S/.1,500.00 cada una.- Puesto al voto fue aprobada.

Informó haberse entrevistado con el Dr. Lizardo Alzamora Porras, Alcalde de Lima, con quién trató acerca de la adquisición del cuadro de la Capitulación de Ayacucho del maestro Daniel Hernández, para donarlo al Museo Nacional de Historia, habiendo ofrecido gestionar la colaboración de la banca asociada y de la banca comercial para su adquisición.

El General Felipe de la Barra dio lectura de la placa conmemorativa colocada en la pirámide de granito en homenaje a los héroes de la batalla de Ayacucho, mandada construir el año 1897 por el Prefecto de Ayacucho Coronel Pedro Portillo. Su texto es:

NUEVE DE DICIEMBRE DE 1824

AQUI AL PIE DEL ALTIVO CONDORCUNCA, SE DECIDIO LA TERRIBLE CONTIENDA ENTRE LA LIBERTAD Y LA SERVIDUMBRE, AQUI SUCRE, LA MAR, CORDOVA, MILLER, LARA, GAMARRA, VENCIERON EN NOMBRE DE LA EMANCIPACION DE UN CONTINENTE A LOS QUE EN BAILLEN, ABATIERON EL VUELO DE LAS AGUILAS FRANCESAS. AQUI CASTILLA, MORAN, SAN ROMAN, TUDELA, NIETO, VIVANCO, SALAVERRY Y CINCO MIL HEROES DE LA AMERICA DEL SUR NOS DIERON PATRIA Y HOGAR, ROMPIENDO LAS CADENAS DE TRESIENTOS AÑOS DE ESCLAVITUD. ; GENERACIONES VENIDERAS, POSTRAOS EN ESTE LUGAR DE GLORIA Y HEROISMO, PARA RETEMPLAR VUESTRA FE EN LOS ALTOS DESTINOS DE LA AMERICA.

Dijo que aparte de esta placa, en el Gobierno del Presidente Eduardo López de la Romaña, se mandaron construir cuatro cuadros de bronce, para que ocupen las caras del pedestal, conteniendo las escenas de las batallas de Junín y Ayacucho, sin que se conozca el paradero actual. Solicitó se haga una investigación.- El señor Presidente manifestó que la placa y los cuadros a que hace referencia, una vez localizados, se colocarán en el interior del monumento y que en el caso de que no existiera la placa se mandará hacer con la misma inscripción.- Se encargó al Tnte. Coronel Abel Carrera Naranjo hacer esta investigación en su próximo viaje a Ayacucho.- El General De la Barra agradeció.

COMITÉ DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, dio lectura a un pedido del Tnte. Coronel Alberto Valencia Astete, solicitando la compra de 28 lunas de 33 cm x 33 cm. ; 14.85 mts. de malla de alambre y dos pulverizadores para los depósitos del Colegio Militar Leoncio Prado donde están almacenadas las publicaciones hechas por la Comisión Nacional, que han sido destruidas por el terremoto del 3 de octubre del presente año.- Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó la donación de las publicaciones complementarias a la biblioteca del Colegio Don Bosco del Callao, atendiendo a un pedido del Dr. Estuardo Núñez Hague.- Puesto al voto fue aprobada.

Informó que los originales del volumen 1º del Tomo XIII. Obra Gubernativa y Epistolario de San Martín, a cargo del Dr. José Agustín de la Puente Candamo, estarán listos en la próxima semana.

Informó que la obra "Junín y Ayacucho" del cual es autor, ha sido traducido al francés por un miembro de la Alianza Francesa. Solicitó la aprobación del presupuesto por la traducción del texto. Fue aprobado.

Dio lectura a una comunicación del Dr. Héctor Centurión Vallejo, solicitando la donación de las publicaciones complementarias para el Archivo Histórico de la Universidad Nacional de Trujillo.- Se pronunció de acuerdo.- Fue aprobada.

Dio lectura a un oficio del Sub-Secretario de Planeamiento del Ministerio de Relaciones Exteriores, Embajador José Carlos Mariátegui, comunicando que nuestra Embajada en el Brasil ha solicitado la donación de dos juegos de la Colección Documental para la biblioteca de la Universidad de Brasilia y para la Escuela "Ayacucho".- Con la opinión favorable del Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, se acordó la donación de la Colección Documental a la Universidad de Brasilia y las publicaciones complementarias a la Escuela "Ayacucho" de esa Capital.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, informó que en la reciente visita efectuada a la ciudad de Ayacucho para inspeccionar el monumento y el Museo de Sitio de la Quinua se había constatado que faltaba muy poco para dar por terminada las obras, habiéndose quedado en Ayacucho el Ing. Salvador Riera Segalés y dos especialistas del Servicio de Material de Guerra.

Presentó la factura por S/.15,230.00 del señor Alejandro Huamán Mejía, por la confección de 12 piedras, de 10 países y 2 departamentos para el monumento en Ayacucho.- Fue aprobada.

Presentó la carta del ingeniero Garcés de la Constructora Desum S.A. solicitando la devolución del depósito del fondo de garantía por S/.158,287.20, de acuerdo con una cláusula del contrato, por haberse recepcionado las obras de la tercera etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó que la comisión compuesta por el General Luis Vignes Rodríguez, el General Marcial Rubio Escudero, el Dr. Félix Denegri Luna, el Tnte. Coronel Ernesto Salinas y el Ing. Julio Garcés por la Constructora Desum S.A. recibió el lunes 7 de octubre último, las obras correspondientes a la tercera etapa de remodelación del Real Felipe, que han sido ejecutadas por la Constructora Desum S.A. Dijo haberse inspeccionado detalladamente cada una de las obras ejecutadas, verificando su conformidad con las especificaciones técnicas del proyecto y presupuesto, las mismas que se encuentran a satisfacción de la comisión. Dio lectura al acta de recepción, que fue aprobada.

Solicitó el nombramiento de una comisión para recepcionar las obras de la segunda etapa de remodelación del Real Felipe, la construcción del Pabellón de Tropa y las obras adicionales de la segunda y tercera etapa, que han estado a cargo del Ing. Isaac Zapater Pomar. Propuso como integrantes de la misma, al General Luis Vignes Rodríguez, el General Marcial Rubio Escudero, el Dr. Gustavo Pons Muzzo, el Tnte. Coronel Ernesto Salinas, el arquitecto Víctor Pimentel y un representante del Ministerio de Guerra.- Se acordó cursar el oficio respectivo al Ministro de Guerra para que designe su representante.

Dio lectura al informe N° 116 del Tnte. Coronel Ernesto Salinas, sobre el estado de las obras que se vienen ejecutando en el Castillo del Real Felipe.

Presentó la valorización No. 4 final por S/.39,989.03 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por las obras ejecutadas en la segunda etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización por S/.3,086.26 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por concepto de reintegro por alza de jornales en las obras ejecutadas en la segunda etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización por S/.5,592.44 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por concepto de reintegro por alza de materiales en las obras ejecutadas en la segunda etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización N° 6 por S/.20,441.12 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por la construcción del pabellón "B" de Tropa, galpones y talleres.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización por S/.31,500.00 del Ing. Isaac Zapater Pomar, correspondiente a las obras adicionales ejecutadas en la segunda etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización por S/.2,499.34 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por concepto de reintegro correspondiente a la valorización N° 6 por la construcción del Pabellón "B" de Tropa.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la valorización por S/.1,677.28 del Ing. Isaac Zapater Pomar, por concepto de reintegro por alza de materiales correspondiente a la valorización N° 6, por las obras ejecutadas en la construcción del Pabellón "B" de Tropa.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la factura por S/.16,240.00 de la fundición Campaiola por el modelado de los escudos de Uruguay y Paraguay.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó la factura por S/.17,400.00 del señor Bruno Campaiola, por la fundición de los escudos de Uruguay y Paraguay.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó el presupuesto por S/.160,000.00 del escultor Alfredo Osorio, por el modelado de una estatua de 2.50 mts. de alto del prócer Francisco Javier de Luna Pizarro, para Arequipa, para hacerlo en tres meses. Discutido convenientemente fue aprobado en principio, condicionándolo a las posibilidades económicas de la Comisión Nacional en su período de liquidación, por faltar además, la fundición de la estatua que no ha sido estimado su costo.

Informó que el pintor Jorge Vergara Quintanilla ha invitado a los miembros de la Comisión Nacional a visitar su taller, para observar el cuadro "La Batalla de Ayacucho", de 3.10 mts. x 2.60 mts. Opinó que no se perdía nada al hacer esta visita.- Se acordó efectuarlo el miércoles 27 a las 10.00 a.m.

Solicitó el pago del recibo por S/.1,000.00 del asesor legal Dr. Sergio León, por honorarios profesionales, por haber confeccionado la cláusula adicional del contrato firmado con el señor Joaquín Ugarte y Ugarte por la fundición del friso "La Capitulación de Ayacucho".- Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el presupuesto por S/.20,000.00 del señor Luis Bellaños, por la construcción de la plataforma del estrado del salón principal de la Benemérita Sociedad de Fundadores, de 2.00 mts por 10 mts. y x 25 cm. de alto.-Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el presupuesto por S/.6,463.00 de la casa Egocheaga, por artefactos eléctricos para el local de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia.- Puesto al voto fue aprobado.

Presentó la factura de gastos por S/.189,125.00 por los trabajos ejecutados en el Museo Nacional de Historia.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó cuatro facturas del señor Bruno Campaiola por la fundición de las siguientes placas: A la Gloria de los Vencedores de Ayacucho S/.26,100.00; A las Obras restauradas en el Real Felipe S/.26,100.00; Al Congreso de Panamá S/.26,100.00; y Al prócer Basilio Auqui, para Ayacucho S/.6,960.00.- Puesto al voto fueron aprobadas.

Se acordó mandar hacer en la fundición Campaiola la placa de Junín, debiendo facturarse a nombre del Concejo de Junín.

Se acordó comprar un cofre para colocar la tierra de la papa de Ayacucho, colocando la leyenda "Tierra de Ayacucho"; encargándose al Ing. Luis Ishikawa la remisión de la tierra con la certificación notarial respectiva, la que será enviada a Venezuela.

Presentó la factura por S/.2,800.00 de la Agencia de Trans

porte Huancayo, por el traslado de la estatua de María Parado de Bellido desde la ciudad de Ayacucho hasta el Servicio de Material de Guerra, a fin de reintegrar esta suma a la Comisión Mixta que ha pagado el transporte.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó el presupuesto por S/.17,000.00 de Sucesos Peruanos, por la filmación de un reportaje de la inauguración del monumento de la batalla de Ayacucho.- Puesto al voto fue aprobado.

Se levantó la sesión, siendo las 8.10 p.m.

URM.